







wali *qarīb* (orang yang menjadi wali terhadap perempuan bekas hamba sahaya yang dimerdekakan), wali hakim (Orang yang menjadi wali dalam kedudukannya sebagai hakim atau penguasa).

Dari penjelasan di atas, apabila perwalian dalam pernikahan dikaitkan dengan adat *waligoro*, akan menemukan kesimpulan-kesimpulan sebagai berikut:

- a. Dilihat dari persetujuan wali, perwalian dalam pernikahan bahwa seorang perempuan atau pengantin wanita yang sudah mendapat persetujuan atau mendapat izin dari walinya untuk melaksanakan suatu akad pernikahan, maka sudah boleh melaksanakan akad pernikahan. Berbeda dengan adat *waligoro* bahwa pengantin perempuan yang merupakan garis keturunan laki-laki dari Dusun Petis (bapak atau walinya berasal dari keturunan Dusun Petis), meskipun sudah mendapat persetujuan dari walinya, akan tetapi disyaratkan melaksanakan adat *waligoro*, apabila belum melaksanakan adat *waligoro*, maka tidak boleh melaksanakan akad nikah.
- b. Mengutip pengertian yang dikatakan oleh Amir Syarifudin, wali dalam pernikahan adalah seseorang yang bertindak atas nama mempelai perempuan dalam suatu akad nikah. Berdasarkan pengertian wali dalam pernikahan tersebut bahwa wali hanya bertindak atas penganti perempuan. Akan tetapi dalam adat *waligoro* wali bertindak atas pengantin laki-laki dan perempuan, yaitu bagi

pengantin laki-laki atau pengantin perempuan yang walinya berasal dari keturunan Dusun Petis, maka disyaratkan melaksanakan adat *waligoro*, tidak boleh melaksanakan akad nikah sebelum memenuhi adat *waligoro*, maka tidak boleh melaksanakan akad nikah.

- c. Dalam sejarah perkawinan dalam Islam, yang menjadi wali adalah orang yang berhak atas itu. Yaitu wali nasab baik wali *qarīb* maupun wali *ab'ād*. Akan tetapi sejarah dari adat *waligoro* sendiri, bahwa wali dalam sejarah tersebut adalah wali yang tidak berhak untuk menjadi wali yaitu wali palsu atau wali bohongan. Maka sejarah dalam adat *waligoro* tersebut tidak sesuai dengan wali pernikahan dalam Islam.

Dari hal-hal yang telah dijelaskan di atas, jika dilihat dari perspektif perwalian dalam pernikahan, adat *waligoro* bertentangan dengan konsep perwalian dalam pernikahan Islam. Dalam hukum Islam apabila pengantin perempuan yang sudah mendapat persetujuan atau izin dari walinya, maka sudah boleh melaksanakan akad nikah. Berbeda dengan adat *waligoro*, pengantin perempuan yang walinya berasal dari keturunan Dusun Petis, tidak boleh melaksanakan akad nikah, jika tidak melaksanakan adat *waligoro*. Dalam Islam wali memiliki hak bertindak atas nama pengantin perempuan, akan tetapi dalam adat *waligoro* wali bertindak atas pengantin laki-laki dan pengantin perempuan. Terakhir sejarah perwalian dalam Islam, yang menjadi wali adalah orang yang berhak atas itu. Dalam sejarah adat *waligoro*, wali adalah wali palsu.







Dari uraian di atas, apabila syarat yang disertakan dalam pernikahan tersebut dikaitkan dengan adat atau tradisi *waligoro* sebagai syarat nikah, maka akan muncul sebuah kesimpulan-kesimpulan sebagai berikut:

- a. Dilihat dari pihak yang mengajukan, dalam syarat yang disertakan dalam pernikahan pihak yang mengajukan adalah pengantin laki-laki atau pengantin perempuan. Sedangkan *waligoro* sendiri tidak ada pihak yang mengajukan, *waligoro* hanya disyaratkan kepada pengantin yang berketurunan garis laki-laki dari Dusun Petis.
- b. Secara praktik, adat *waligoro* yang pelaksanaannya dilakukan sebelum akad nikah, dan pemenuhannya pun sebelum akad nikah, bukanlah merupakan syarat yang disertakan dalam pernikahan. Mengingat syarat yang disertakan dalam pernikahan dilakukan bersamaan dengan akad nikah, dan pemenuhannya setelah akad nikah berlangsung.
- c. Ditinjau dari sudut pandang implikasi terhadap pelanggarannya, syarat yang disertakan dalam pernikahan, bahwa apabila pihak yang dikenai syarat yang disyaratkan oleh pasangannya, akan tetapi pihak yang dikenai syarat tersebut tidak memenuhinya, maka pihak yang dirugikan boleh menjadikan alasan untuk fasakhnya nikah, hal ini dikarenakan apabila terjadi pelanggaran, perceraian tidak langsung jatuh dengan sendirinya melainkan hanya boleh dijadikan alasan untuk fasakhnya nikah. Sedangkan adat *waligoro* bila dilanggar,

tidak memiliki konsekuensi hukum. Melainkan konsekuensi yang diterima oleh kedua mempelai apabila melanggar atau tidak memenuhi *waligoro* yaitu hal-hal buruk akan menimpa keluarga kedua mempelai, seperti; keluarga tidak harmonis, sulit mencari rezeki, bahkan sampai salah satu pengantin menjadi gila.

Dari hal-hal yang telah dijelaskan di atas, jika dilihat dari perspektif syarat yang disertakan dalam pernikahan, *waligoro* sebagai syarat nikah adalah tidak sah, karena *waligoro* ini tidak ada pihak yang mengajukan, *waligoro* hanya merupakan syarat yang disyaratkan dalam tradisi. Artinya *waligoro* ini tidak diajukan oleh pengantin laki-laki kepada pengantin perempuan atau sebaliknya. Kemudian *waligoro* ini tidak dilaksanakan bersamaan dengan akad nikah melainkan sebelum akad nikah. Dan pemenuhannya juga sebelum akad nikah sedangkan syarat yang disertakan dalam pernikahan pemenuhannya pasca akad nikah. Selain itu dalam syarat yang disertakan dalam pernikahan, implikasi yang ditimbulkan bila pihak yang menyanggupi syarat yang diajukan pasangannya tidak dipenuhi, maka pihak yang dirugikan boleh menjadikannya sebagai alasan untuk fasakhnya nikah. Berbeda dengan *waligoro*, apabila diabaikan tidak memiliki konsekuensi hukum, melainkan keluarga kedua pengantin ditimpa hal-hal yang tidak di inginkan.

### 3. Adat *Waligoro* Sebagai Syarat Nikah dalam Perspektif '*Urf*'

Dalam kehidupan masyarakat banyak sekali aturan yang berasal dari nenek moyang. Hal ini terlihat dalam suatu masyarakat yang dinamakan dengan adat atau tradisi. Adat atau tradisi ini telah turun temurun dari generasi ke generasi yang tetap terjaga atau dipelihara hingga sekarang. Dalam aktivitas manusia, tradisi menjadi sebuah hal yang penting. Fungsi tradisi memberi pedoman untuk bertindak dan memberi setiap individu sebuah identitas. Akan tetapi tradisi akan menjadi hal yang sulit jika tidak sesuai dengan pemahaman keagamaan secara umum.

Pada hakikatnya semua adat atau tradisi yang berlaku di masyarakat dapat terlaksana dengan baik asalkan tidak bertentangan dengan hukum atau aturan agama yang berlaku. Dalam Islam, suatu adat kebiasaan dapat diterima jika tidak bertentangan dengan *naşş* baik dalam al-Quran maupun Hadis.

Landasan tekstual diterimanya '*urf*' dalam hukum Islam, sebagaimana yang telah dijelaskan dalam BAB II, selain bersumber dari hadis, '*urf*' juga bersumber dari al-quran. Adapun salah satu alasan penerimaan adat atau tradisi adalah syariah diturunkan dengan tujuan mewujudkan *maşlahāh* bagi umat manusia. '*urf*' mempunyai relasi yang kuat dengan *maşlahāh*, karena *maşlahāh* menjadi faktor yang ikut menentukan validitas '*urf*' ketika tidak ada *naşş* tentang hukum yang di ambil dari '*urf*'. Maka dari itu, substansi *maşlahāh* yang terkandung







- 1) *al-'Urf al-Ṣāhih* adalah suatu adat kebiasaan yang telah dikenal oleh masyarakat dan dilakukan oleh masyarakat yang tidak bertentangan dengan dalil syara', tidak menghalalkan yang haram dan tidak membatalkan yang wajib.
- 2) *Al-'urf al-fāsid* adalah suatu adat kebiasaan yang telah saling dikenal manusia, tetapi bertentangan dengan syara', atau menghalalkan yang haram dan membatalkan yang wajib.

Selanjutnya berdasarkan macam-macam *'urf* di atas dapat diketahui kategori dari tradisi atau adat *waligoro* sebagai syarat nikah, yaitu:

- a. Kategori pertama, dilihat dari obyeknya tradisi atau adat *waligoro* merupakan *al-'urf al-'amālī*, hal ini disebabkan karena adat *waligoro* merupakan tradisi yang berupa perbuatan, yang secara umum perbuatan tersebut diyakini dan dilakukan oleh masyarakat Dusun Petis. Juga merupakan kebiasaan yang sudah menjadi kesepakatan bersama.
- b. Kategori kedua, dilihat dari segi cakupannya tradisi atau adat *waligoro* ini termasuk dalam *al-'urf al-khāṣ*, yakni kebiasaan yang berlaku pada suatu daerah dan masyarakat tertentu. Karena adat *waligoro* tersebut dilaksanakan oleh masyarakat yang merupakan garis keturunan laki-laki dari Dusun Petis saja. Tidak berlaku bagi mayoritas (kebanyakan) penduduk suatu negeri pada suatu masa.
- c. Kategori ketiga, dilihat dari segi keabsahannya dalam syara' adat *waligoro* termasuk dalam *al-'urf al-fāsid*, karena adat *waligoro* ini





dalam pernikahan, banyak hal yang harus dipenuhi ketika hendak melakukan pernikahan. Di antaranya adalah disyaratkan adanya *waligoro* bagi pengantin yang merupakan garis keturunan laki-laki dari Dusun Petis. Adat *waligoro* ini sampai saat ini masih berlaku dalam masyarakat.

3. *Muṭṭārid* dan *ghālib*, yaitu *‘urf* harus berlaku secara kontinue sekiranya telah menjadi sistem yang berlaku dan dikenal oleh mayoritas masyarakat.

Adat *waligoro* sudah berlangsung lama secara turun temurun, yang diakui oleh masyarakat Dusun Petis Kecamatan Duduk Sampeyan Kabupaten Gresik dan juga dilakukan dengan sadar oleh jiwa mereka sendiri, maka dapat dikatakan bahwa adat *waligoro* merupakan adat.

4. Perbuatan yang dilakukan logis dan relevan dengan akal sehat, serta bernilai *maṣlahah*. Syarat ini menunjukkan bahwa adat tidak mungkin berkenaan dengan perbuatan maksiat.

Adat atau tradisi *waligoro* ini hanya didasarkan pada alasan yang bersifat mitos, yaitu bagi pelanggar adat *waligoro* ini akan memperoleh akibat buruk, seperti: keluarga tidak harmonis, sulit mencari rezeki, bahkan salah satu pengantin menjadi gila. Padahal semua orang tidak melanggar adat *waligoro* ini juga akan mendapat cobaan ketika Allah Swt menghendaknya. Dengan demikian bahwa adat *waligoro* ini tidak logis dan tidak relevan dengan akal sehat.

Dari penjelasan keempat syarat *'urf* di atas, bahwa adat *waligoro* tersebut tidak memenuhi keempat syarat-syarat tersebut. adat tersebut hanya memenuhi dua syarat yang dijelaskan di atas, yaitu syarat yang kedua dan ketiga, yaitu adat *waligoro* sudah berlaku sejak lama dan berlaku secara kontinue.

Dari penjelasan tersebut dapat disimpulkan bahwa adat *waligoro* sebagai syarat nikah bagi pengantin yang merupakan garis keturunan laki-laki dari Dusun Petis, termasuk dalam kategori *'urf fasīd* karena bertentangan dengan prinsip-prinsip hukum Islam. Dalam hukum Islam, apabila sudah memenuhi syarat dan rukun pernikahan, maka sudah boleh melaksanakan akad nikah. Dengan begitu adat tersebut bukan termasuk *'urf* dalam perspektif hukum Islam. Jadi adat *waligoro* tidak bisa dijadikan salah satu pertimbangan dalam menentukan suatu masalah hukum.